
由捷運站出口編號

看台北市政府的智慧

林國軒

第十二屆 (1959年畢)

台北市, 幾乎是臺灣的稱號代表, 奧運

對臺灣的稱號, 就是 「中華台北」,所以, 台

北市的動見觀瞻, 可以說是臺灣人的表徵,

因此, 我來談這一個題目, 是具有相當意

義的。

台北捷運的網路, 目前看來, 已經趨近

齊全了, 不但方便,而且四通八達, 台北人

享受到的交通便捷性, 可能是其他城市市

民羨慕的對象, 我在台北生活了50年, 感

受最為深刻。

現在, 因為國內石油價格飆漲,所以, 我

每個禮拜回到台北時, 也因為開車的油錢

實在太貴了, 到家後, 便把車子放在停車

場, 訪友或辦事情, 都是以公共運輸工具

代替, 其中,尤以搭乘捷運的情況最多。

居住在台北市的人都知道, 市區門牌的

編號, 東側和北側是單號, 西側和南側則

是雙號, 所以找地址非常方便, 尤其對開

車的人更是重要。 由於常搭捷運, 也常常

弄錯出口方向, 而讓我想到台北捷運的出

口編號, 為什麼不採用和門牌編號的方式

一樣編號, 而一定要依照數目字的順序排

列呢! 可見,現在台北市政府的智慧,比起

前人是差多了。

每次跟太太相約見面時, 太太總是說在

○○路和○○路口等我, 但是, 每一個路

口都有四個點, 那到底是哪一個點呢? 我

必得詢問清楚,才不會開著一部車繞圈子,

太太常常被我問得不耐煩的說, 反正就是

路口啦! 其實, 我太太可能也是弄不清楚,

要如何告訴我她所在的位置, 這是一般的

女生,都沒有方位概念的關係。

捷運路線, 都是沿著馬路的地下興築,

所以, 出口也一定是馬路的兩側, 根本可

以跟門牌號碼一樣, 分單雙數給與編號,

讓人們容易確認方位, 則走出捷運站, 比

較不會弄錯出口方向,而走了冤枉的路程。

有時候,朋友跟我相約在某某站的 「2號

出口」 相候, 但是, 我事前並不知道 「2號

出口」是在北側或南側,搭了公車,走到了
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站前,才發現我人在南側,但是 「2號出口」

卻在北側,只得又走下捷運站再爬上地面,

多累了一趟之外, 還錯過約定時間, 如果

依照方位, 把 「2號出口」 編在南面, 我也

就不用去猜, 出口是在北側或南側了。

我的家, 是在台北市的東門, 據媒體說,

捷運東門站將在 (2012) 9月30日通車,目

前硬體設備, 都已經完成了, 出口也給與

編號了, 我去看了一下, 出口編號也都全

部漆上去了, 但是, 仍然沿襲前人數目字

的排列順序標誌, 而感到有一點惋惜, 台

北市政府為什麼不換個方向, 來思考出口

編號, 按照市區門牌編號的方式編號, 不

是更好嗎? (通車第一天, 我去搭了一趟,

特別畫了出口編號的圖如後)

當我們搭捷運到站下車時, 其實對方位

是迷糊的, 可以說是不能辨別東西南北的

方向, 出站是靠指示招牌的指引, 但是對

一位初次來這個地方的人, 招牌指示的地

方, 又是哪個方位,根本不清楚, 又如何確

定自己要走哪個出口出站, 這對地理方位

有一點概念的人, 不但毫無助益, 甚至會

誤導。

其實, 捷運站的出口編號, 如果按照市

區門牌編號的方式編號,只要看到是單號,

就知道出去是北面或東面了, 即使走錯了

出口, 仍然是在同一個方向, 彼此的距離,

大概只是幾十公尺而已, 至少不必再下到

捷運站, 或是曬著太陽, 走到十字路口後,

再越過馬路到對面。

台北火車站一帶的地下, 已經全部被挖

空了, 所以一下到地下, 像是進入了一座

迷宮, 在裡面逛了一大圈之後, 往往會不

辨哪一個出口, 是自己要出去的出口, 我

相信走冤枉路的人一定很多, 而牆上的導

引地圖, 有時是北方在下、 南方在上東方

在左、 西方在右, 完全顛覆了地圖方位的

一致性, 實在讓人不敢苟同。

其實, 在地下的通道中, 增加東、西、 南、

北方向的標示, 可能更有利於遊客判斷自

己的出口方向: 我從南部搭火車回台北,

下車時,有指標寫 「東區出口」 及 「西區出

口」, 我要去台大醫院的方向,自然是從東

區出口之後右轉, 就可以找到我要去的地

方,這種標示,顯示台鐵是有一點智慧。

台北車站地下的出口, 實在編得太複雜

了, 有中文之外,還有很多是英文字母,真

是讓人覺得 「霧煞煞」, 其實, 這裡的所有

出口都是位在「市民大道」和 「忠孝西路」

的兩旁, 只要在出口號碼前,冠上 「民」 或

「孝」 的簡單文字, 不是簡單又明瞭嗎? 要

去 「市民大道」 的方向, 自然是跟著 「民」

字的方向走, 就一定不會錯, 反之, 「孝」 字

亦然。

如果, 所有出口編號, 再依北面是單號、

南面是雙號編號, 而且一律從東方起編,

絕對方便旅人找到自己要去的方向, 像

你是要往車站周邊, 站體北面, 走雙號的

「民」、 南面走單號的 「孝」 就對了, 實在單
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純又方便, 既使走錯了出口, 仍然是在同

一區塊,只是走在地下或地上之差別而已,

而不必再大費周章的下去地下, 或者越過

馬路找去處。

我因為有地理方位的概念, 所以習慣以

方位來辨識要去的地方, 知道如果由南部

到台北, 到了台北車站時, 鐵路變成東西

方向, 所以右側是南方, 反之, 由基隆南下

時, 則右側是北方, 只要有標示東西南北

的方向, 自然的會知道往哪個方向走, 其

實,指標是專對初次來到此地的人設置的,

所以方位對一位旅人是相當重要的。

我覺得指示標誌的設置, 除了地點的標

示之外, 如果旁邊多加一個 「東西南北」的

中文字, 或英文 「EWSN」 的方向標示, 可

能更加有利於旅人尋找要去的方向,畢竟,

很多人都不知道地點的確實方位, 但是一

定知道自己要往哪個方位。

例如, 高速公路的出口匝道, 如果僅寫

往哪裡, 遠地的旅人, 也許不知道該地名

是在匝道的北方或南方, 但是標示方向,

對開車的人, 助益就很大, 比較不會弄錯,

如果不小心誤入,倒車轉正途都還來得及,

高公局的指標都有 「往南、 往北」 的標示,

還算是智慧的標示。

像中正紀念堂的出口,用什麼 「大忠、 大

孝」 的名稱標示, 個人便覺得不如用方向

標示要來得好, 我家就在紀念堂附近, 曩

昔, 幾乎天天在那裡散步,至今,我仍不知

道 「大忠」門是哪一個, 假使我跟朋友約在

「大忠」門見面時,我還得事先去確定一下

是哪個方位,才不會弄錯。

古代, 城門用方位取名, 就是有智慧的

表現, 因為走錯了門, 再繞回時, 就是幾公

里的距離, 不像現在捷運出口、 或中正紀

念堂的出口, 繞回時, 大概是幾十分鐘的

時間, 情況雖然不嚴重, 但總是體力和時

間的無謂浪費。

我因為常常和朋友, 相約在捷運站的出

口見面, 由於不知道朋友說的出口號碼,

到底是在哪個方位, 以致多走了很長的冤

枉路而遲到, 致頗感困擾, 這就跟我太太

說的, 在○○路和○○路口相候的情形一

樣, 因此有所感的寫下本文, 假使台北市

政府能夠參考本文, 對捷運站的出口編號,

從新擬定,應該有助於乘客尋找去處的。

2012. 9.29深夜於眉山居

東門捷運站出口編號附圖:
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我的建議是: 北方的編號用單數, 而且從

東方開始; 至於南方則用雙數, 也從東方
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開始編號,還建議標列方位。

假使我要去大安森林公園, 不必看指示

招牌, 只要是往第一個雙數號碼的出口走

就是了, 因為那就是東南方向, 也是最靠

近大安森林公園的出口。

附啟:

無獨有偶, 在我的這一篇文章成稿的二

個月之後, 自由時報2012.11.16 A3版, 以

幾乎整版的版面, 報導了 「台北車站, 全國

最大迷宮,指標越改越糟」,報導中,臚列了

「六大問題」。

報導中, 還列出了幾項數據, 即: 「找路

花77分鐘,比去年多50分鐘;每年虛耗60

億元時間成本」, 如由這些數據來看 臺北

車站出口指標的改善, 實在是刻不容緩。

其實, 歸結來看, 臺北車站特定區出口

指標, 參考本文的觀點,應該可以獲得 「立

竿見影」的效果。 (2012.11.16附入)

註: 本文於2012.10.20, 列印郵寄給台北

市長郝龍斌先生, 同時附了一封信函,

函文如下:

郝市長: 您好!

我是一位在台北市生活了50年的市民,

見證了台北市這50年來發展的軌跡, 感受

非常深刻, 尤以公共運輸的方便, 以及對

老弱幼的照顧, 最值得稱道。

而在公共運輸方面, 捷運網路之趨近齊

全 所帶給市民的交通方便, 對移動時間的

節省, 更是值得稱道, 我想, 每一位市民的

感受, 應該都是一樣的, 不過, 由於經常搭

乘捷運, 對於捷運站出口號碼, 以及曾經

在台北車站地下區塊, 搞不清出處的困擾,

則感受深刻。

其實, 要解決這種困擾, 非常簡單, 基本

上, 台北車站周遭地下出口, 都是位在市

民大道和忠孝東路的兩旁, 如果能夠依照

門牌號碼, 北側、 東側用單數號, 西側、 南

側用雙數號, 應該很容易的就解決了。

據自由時報的報導, 台鐵、 高鐵和捷運

等三鐵, 將從新規劃台北車站地下區塊的

指示標誌, 這是一個契機, 因此將本人於

二個月前成稿的文章, 投寄給鈞座參考,

或者會有一點助益。

至於其他捷運站的出口編號, 似乎也可

以利用這個機會調整, 以方便遊客容易找

到他的去處, 而不至於走了很多的冤枉路,

相信以市長做事的魄力, 是市民可以期待

的。 專此

敬祝

鈞安

小市民 林國軒 敬上 201210.20晨

附件: 文章一篇

「由捷運站出口編號

看台北市政府的智慧」
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再談 「捷運站出口編號」

我在 2012.10.20給台北市長的信, 已

經由台北捷運局, 於 2012.11.13 函覆

(覆函製版附後), 覆函我在一個月後的

2012.11.20收到,本不想再浪費筆墨了, 但

是, 總覺得這個建議, 影響到社會大眾的

使用, 應該要得到完美的結束, 於是再寫

這一篇 「再談 『捷運站出口編號』」 的文

章, 作為回應, 並列印寄給台北捷運局。

茲就台北捷運局的函覆內容, 逐項回應

如下:

一、 若車站於道路兩側各僅一出入口時:

建議:僅標示 「北 (東) 出口」及 「南 (西)

出口」就好, 也比較清楚。

二、 兩側出口數量不對稱, 將造成跳號

或缺號的狀況:

我的看法: 跳號或缺號, 並不會影響旅

客去辨識出口, 如一邊只有一個出口, 另

外一邊有三個出口, 仍依單雙號的編號原

則, 即一邊是 「1」, 另一邊為 「2、 4、 6」, 反

而更易辨識, 我們常常看到電梯樓層不標

出 「4」,這表示數字連號, 並不是絕對需要

的。

三、 車站位於兩條路之交叉口, 編號將

混亂無規則:

捷運局的這個憂慮, 不就是我和太太約

在 「○○路和○○路口」 相候的困擾一樣

嗎? 交叉路口有四個點,要從哪個點出去,

必須要靠方位來辨識。 我的建議, 仍然要

按照北、 東向單號, 西、 南向雙號編號, 因

為裡面含了最重要的方位概念。

例如: 東門站的3號出口, 是在南方, 如

果你要往師大方向, 是走哪個出口呢? 還

必須看了半天的 「導覽圖」確認出口, 也許

導覽圖還把3出口, 標在圖的上方 (北方)

呢! 那不是會造成旅客的誤判嗎? 如果出

口編號有方位觀念, 只要走雙號出口出站

就對了, 因為那是代表南方啊! 就是往師

大的方向。

又以松江南京站為例, 因為路線是松江

路先構築, 出口自然會是沿著松江路, 編

號自以松江路為主賦予編號, 等將來南京

線通車時,一定是和松江路共用出口。

四、 車站僅有單一出口, 或出口皆位於

道路之單側:

我的建議: 單一出口時, 就依照鐵路局

車站的指標,僅標示 「出口」 就好。 至於出

口皆位於道路之單側時, 應該只會有二個

出口, 所以, 可標示 「東出口、西出口」, 或

「南出口、 北出口」, 或依實際出口方位標

示 (如L型路口), 不是更簡單明瞭嗎?為什

麼一定要拘泥用數字編號呢!
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五、 至於大迷宮的台北車站地下區塊特

定區, 依照來函中, 台北大眾捷運公司的

說明, 是為避免不同地下街, 與台北車站

的出口, 出現相同編號的情形, 所以另給

與 「RYZM」 等不同的英文字母, 以示區

別:

我的看法正好相反, 那種區分, 實在是

畫蛇添足,而且增加出口編號的複雜性。

茲將我的綜合說明, 分析如下:

其實, 出口編號簡單易懂, 應該是最主

要的編號原則, 不管地下街有多少區塊,

要怎麼樣去分別標示,都不重要, 但是, 一

個不能否定的事實, 就是不會是 M 區的

人, 只能從M的編號出口,才能走出地面

吧! 而這個 M 區, 又是在哪個方位? 靠在

東西南北的哪個方向? 這是造成台北車站

出口編號雜亂的原因。

至於, 台鐵台北車站的出口標示, 人家

就顯得智慧多了, 他們不但採用具有方位

的 「東1門、 北3門 · · · · · · 」 等等, 甚至每

個方向3個小門的編號, 也都是採取從北

東方向起編, 譬如, 北1門在最東、 北3門

在最西, 東1門在最北、 東3門則在最南,

這跟台北大眾捷運公司的編號, 是絕然不

同的,編號當然也會是不一樣的。

而貴局的逆時針編號, 更該加以改進,

你們想, 到底會有哪一位旅客, 知道捷運

站出口編號, 是逆時針編號的, 而且是從

哪一個方位起編呢? 我想, 可能連擬稿的

科員, 也弄不清楚的,遑論旅客? 我認為像

這樣子編號, 實在沒有意義, 只有一個好

處, 就是出口編號是連續的,只此而已。

其實, 對於出口編號, 抱著固執的思維,

就是不應該, 因為它關係到社會大眾使用

的方便性; 不管台北車站地下空間, 是如

何的複雜, 也只可以由市民大道、 和忠孝

西路鑽出地面吧! 台鐵部分, 他們的標示,

是清清楚楚的, 大概很少人搞不清楚, 至

於市政府編的出口號碼, 就是讓人們覺得

「眼花撩亂」,好像編的很有學殖的樣子,中

英文都有。

我覺得解決的辦法, 就是四個字 「化繁

為簡」, 把所有出口, 簡化為 「市民大道和

忠孝西路」 兩個路系, 按單雙號分開編號,

採北、 東向單號, 西、 南向雙號, 而且一律

由北、東方向起編,市民大道用 「民」 字做

代號, 忠孝西路用 「孝」 字做代號, 不管地

下有幾層,都可以完全解決目前 「霧煞煞」

的現狀。

此外, 更重要的, 是要在重要的岔路口,

還要 「附標」方位 (如不用中文, 則可用簡

單英文代字標示);當你在不知道自己所處

的地方時, 一定要靠方位來指引; 我舉個

例, 船航行在大海中, 就是靠方位到達目

的地的, 所以, 當我們不知道走哪個出口

出去時, 就可以藉助方位, 來走上你要去

的地面方向,而不至於多走很多冤枉的路。

目前, 台北車站地下區塊, 都是互通的,

當然, 出口也都是共用的, 哪需要分出哪
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片是地下街、 哪片是誠品區的出口, 既使

較邊緣的中山地下街, 只要以 「往中山地

下街」 的指標標示, 就可以完全區分出來,

到了中山地下街的區塊時, 再按我的編號

原則編號就可以, 根本不必把出口編號弄

得這麼複雜。

我為什麼這麼重視 「方位概念」, 因為方

位概念是放之全世界而皆準的, 對國人如

此, 對外籍遊客, 又何嘗不如此,把數字方

位化,是非常必要的,我常常對那些 「導覽

圖」,顛覆了方位的一致性,而覺得很困擾。

捷運局的有關人員, 可能不知道王雲五

「四角號碼」 的運用真諦, 王雲五的 「四角

號碼」 就如 「方位」一樣,裡面隱含有數字

(即如方位),查字典上的字, 不必藉助 「部

首索引」, 就可以直接找到你要的字;我們

的出口編號, 如果植入 「方位」 觀念, 也是

不必藉助 「導覽圖」, 就可以找到你要的出

口。

假設,我要去行政院時,必須詳細看 「導

覽圖」, 找到從哪個出口出去時,才能得到

最近的距離, 但是, 導覽圖又不具方位概

念, 找起來很費事; 如果, 依照我的編號方

式, 你只要往 「孝」 字指標上, 最小的單號

數目字走就是了, 因為行政院是在車站東

南方, 忠孝東路的北方,當然是走 「孝」 的

最小單數號出口, 距離最近, 不是簡單又

方便嗎? 那是因為我的編號, 隱含著出口

所在的方位之關係, 目前是要從標示7號

的 「天成飯店」 出口出去最近, 但是 「天成

飯店」 又在哪裡? 外地人或非老台北的人

會知道嗎?

六、 最後, 我還給貴局一個建議, 就是在

刷卡出站的上方, 能夠一體標示出方位,

因為由地下上來的旅客, 都是分不出東西

南北的方向; 有一次, 我搭到 「永安市場

站」 出站時, 一看, 前面是一條大馬路, 一

時不辨方向, 只好詢問店家, 台北是在哪

個方向,然後再步行去找目的地。 其實, 外

來旅客都是不知道 「附標」 地點的 (如路

名、機關、建物名稱 · · · · · · 等), 則方位對

他們離站, 就幫助很大, 畢竟人在地下時,

其實都是不辨方向的。

我認為, 凡百事物, 只要簡單明瞭就好,

捷運站的出口編號亦然; 我一直認為, 我

們可以把數目字, 好好加以利用, 讓它顯

示出兼有 「方位和排序」的隱藏功能,而這

個排序, 並不一定是死板板的按照 「1234

· · · · · · 」, 以及 「順時針或逆時針」 來排列,

這是一個非常重要的觀念。 (台鐵時刻表

用順、 逆時針標示, 那是台灣鐵路環狀的

關係)

由貴局的來函所表示出的僵固思維, 要

你們來更動捷運站的出口編號, 可能不容

易, 因為,你們會認為茲事體大,尤其更動

台北車站特定區的所有指標, 工程更加浩

大, 多一事不如少一事呀!最後,套句我們
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總統常常說的 「今天不做,明天就會後悔」

的話, 來作為本文的結束。

寫於 2012.11.22, 並代函覆

椿亮局長勳鑑:

這一篇回應, 我不想寄交給單位, 我覺

得直接寄給您, 可能會受到比較嚴謹的處

理, 因為, 所有有關貴局的困擾, 我都一一

的說明了, 應該不至於 「等因奉此」, 批個

「存查」 就了事了吧!

對於台北車站出口編號, 依來函的內容

看, 是屬於 「台北大眾捷運公司」 的職權,

既然市長把本案交付貴局函覆, 所以, 我

仍然把本信函投寄貴局, 其中, 包括對台

北車站出口編號的回應, 尚請見諒。

其實, 指標對初次旅客最有用, 來函中

的大眾捷運公司表示, 編號順序, 考量旅

客已經熟悉, 所以仍然沿舊使用, 這是很

不通的說法, 要知道, 指標是給初次旅客

使用的, 而不是常客; 像我, 走在台北地下

特定區, 根本不看出口編號, 因為我是常

客, 我想, 其他的常客, 應該也是和我一樣

的。

貴局北市捷土字第 10133390500 號箋

函, 已經接悉, 我的回覆內容, 則以一篇短

文回應, 隨函附上, 敬請查收。 最後, 希望

您能撥出幾分鐘的時間, 把我的回應詳細

看完, 至少您會清楚, 我為什麼這麼一再

的大費唇舌的原因, 有瀆清眼, 甚是抱歉。

耑此 敬祝

公務順遂

小市民 林國軒 敬上 201211.22

附件: 文章一篇

再談 「捷運站出口編號」

附記:

一、 本函寄出之後, 台北捷運局

在101.2.20有了回函, 略謂 「將邀集臺

北大眾捷運公司及專家學者, 召開研商會

議討論」, 官僚體系的行政怠惰,我一直是

比較沒有寄予期望的, 因為, 目前的捷運

站出口編號, 經過了這麼多年, 還不是就

這樣的過去了, 不過能讓他們加以討論,

顯示我的建議, 捷運局也覺得是可行的,

畢竟 「捷運站出口編號」,攸關所有民眾進

出站體的方便性, 實在應該要加以重視,

因特附記如上。

二、 據報載, 臺北捷運局長陳椿亮先

生, 因為臺北車站的雙子星大樓興建案,

於2013年 2月中辭掉臺北捷運局長職務,

看來, 我的建議案, 大概也要跟著局長辭

職而殆死腹中了。
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附件:


